

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

BOYACA

Situación económica general

La economía del departamento de Boyacá se caracterizó por un ritmo de crecimiento satisfactorio durante 1989 en sectores como el financiero, el sector público, el turismo y minería, con incidencia favorable sobre el nivel de empleo. En la minería es preciso resaltar el incremento de cerca del 16.1% en el valor de la exportación de esmeraldas al totalizar US\$ 108 millones.

En contraste, los sectores agropecuario y construcción mostraron signos de desaceleración en algunas de sus producciones, y se ocasionaron presiones alcistas superiores a la tasa de inflación, principalmente en los alimentos como papa, maíz, frijol y hortalizas, entre otros, al ser menor por tercer año consecutivo la oferta de éstos.

La ejecución presupuestal consolidada del sector público regional registró un superávit de \$ 3.604 millones, como resultado de un avance del 24.0% en los ingresos corrientes frente al incremento del 17.1% observado en los gastos corrientes, que permitieron contabilizar \$ 18.000 millones en ahorro corriente, generando los recursos necesarios para inversiones de más de \$ 15.000 millones en beneficio de la zona.

Sector agropecuario

Agricultura. Por tercer año consecutivo la producción agrícola del departamento disminuye. Condiciones climáticas, anormales, no sólo impidieron la siembra de 12.500 hectáreas, sino que causaron mermas en el volumen cosechado al caer los rendimientos por debajo del promedio esperado. La anterior coyuntura afectó los cultivos transitorios de productos como el arroz al disminuir 37.1%, hortalizas 13.0%, papa 12.2%, maíz 10.5%, frijol 8.9% y cebada 6.7%. Así mismo, los permanentes registraron disminución en la producción de tabaco negro que descendió 30.5%, tabaco rubio 19.4%, cacao 9.7% y fique 7.7%. No obstante lo anterior, el trigo y la yuca, cultivos incluidos en el plan de oferta selectiva de alimentos, incrementaron su producción en 25.7% y 53.4% respectivamente.

Ganadería. Según estimaciones de URPA y de la Secretaría de Fomento Agrícola y Ganadero, la población bovina en 1989 alcanzó 1.062.864 cabezas, para un incremento en términos anuales de 0.6%, luego de una extracción de 75.386 cabezas. El sacrificio fue menor en 17.6% al lograr un total de 75.386 animales, cambiando la composición al avanzar en 15.2% el sacrificio de machos y ser menor en 37.3% el degüello de hembras, culminando así la fase de liquidación, que venía dándose en la región. De otra parte, la producción de leche con fines comerciales ascen-

dió a 363 millones de litros, estimulada por la liberación del precio de ésta, por la retención de vientres y por la difusión del ordeño en la ganadería de doble propósito.

Minería

La actividad minera en Boyacá está determinada por la explotación de yacimientos de hierro, carbón, caliza y esmeraldas. En 1989 la producción de mineral de hierro alcanzó 567 mil toneladas que corresponde al total nacional, resultando inferior en 7.8% respecto a la obtenida en 1988. La extracción de carbón llegó a 1.378 mil toneladas, con crecimiento anual del 13.3%; en tanto que de caliza se obtuvieron 1.983 mil toneladas, con avance del 9.0% en el año.

La exportación de esmeraldas llegó a 3.418 mil quilates por US\$ 108 millones, con incrementos del 79.3% en volumen y 16.1% en valor. Las regalías que recibió el departamento por la explotación esmeraldífera ascendieron a \$ 29 millones, el Instituto de Desarrollo de Boyacá percibió \$ 78 millones y los nueve municipios productores \$ 39 millones en conjunto, para un total de \$ 146 millones, 10.4% menos que lo pagado en el año anterior.

Industria

La industria regional evolucionó aceptablemente en 1989, toda vez que la inversión neta en sociedades industriales avanzó 288.9% al tota-

BOYACA			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1988	1989
1. Producción			
Cebada	Miles de toneladas	30	28
Maíz		38	34
Trigo		12	15
Papa		568	499
Hortalizas		131	114
Café pergamino		17	19
Panela		123	132
Mineral de hierro		615	567
Carbón		1.216	1.378
Caliza		1.820	1.983
Lingotes de acero (1)		260	234
Cemento gris		1.129	1.183
2. Situación fiscal (2)			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	48.193	59.781
Gastos corrientes		35.670	41.763
Déficit (—) o ahorro (+) corriente		12.523	18.018
Ingresos de capital		599	1.219
Gastos de capital		12.772	15.633
Déficit (—) o superávit (+) total		350	3.604
3. Sistema financiero (3)			
Operaciones pasivas	Millones de pesos	56.865	76.443
— Cuentas corrientes		16.943	20.034
— Depósitos de ahorro (4)		18.184	23.636
— Depósitos a término		10.335	13.754
— Otros (5)		1.541	1.524
— Recursos del Banco de la República		9.862	17.495
Operaciones activas		51.190	60.992
— Préstamos y descuentos		46.731	56.145
— Otros		2.688	3.436
— Deudas dudoso recaudo		1.771	1.411

(1) Difieren de las cifras publicadas en el Cuadro 7.3.3 de la Revista del Banco de la República, ya que los datos aquí incluidos se refieren al acero terminado y los del citado cuadro, al acero en bruto.

(2) Gobierno central departamental y de 122 municipios, seis entidades descentralizadas, ocho empresas públicas no financieras y una entidad de seguridad social, de los niveles departamental y municipal.

(3) Saldos a 31 de diciembre. Se refieren al departamento de Boyacá.

(4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda.

(5) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del B.C.H. y bonos de desarrollo urbano del Fondo Financiero de Desarrollo Urbano.

Fuentes: Secretaría de Fomento Agrícola y Ganadero, URPA, Contraloría Departamental, entidades financieras y principales empresas industriales.

lizar \$ 35 millones; el consumo de energía para usos industriales fue de 360 mil megavatios-hora, con incremento anual de 0.2%; y el número de trabajadores del sector afiliados al Instituto de Seguros Sociales ascendió a 9.712 personas, 2.7% más que en 1988.

Las industrias metálicas, excepto maquinaria, y la de minerales no metálicos, mostraron crecimientos del 7.8% y 4.8% en el volumen de producción; en contraste, las industrias básicas de hierro y acero y las de equipo y material de transporte registraron descensos del 10.0% y 3.3% en el volumen obtenido.

Construcción

En 1989 las oficinas de Planeación Municipal de Tunja, Duitama y Sogamoso aprobaron 969 licencias para construir 160.996 metros cuadrados, superficie inferior en 4.3% a la de 1988, como resultado del descenso del 18.1% observado en Duitama, ya que las áreas autorizadas en Tunja y Sogamoso avanzaron 3.5% y 2.5% en su orden. Según destino, continuó predominando la construcción de vivienda al absorber el 77.3% del área, en tanto que a oficinas y comercio se orientó el 21.4% y el 1.3% restante a otras edificaciones.

La construcción oficial adelantada por la administración central departamental y sus entidades descentralizadas totalizó \$ 4.931 millones, con incremento anual del 24.1%, favoreciendo principalmente los servicios públicos y el plan vial.

Turismo

La oferta hotelera en Boyacá fue de 56 hoteles con cabida de 1.374 habitaciones, para avances del 3.7% y 5.9% respectivamente, frente a la capacidad de 1988. En igual perio-

do el flujo de turistas aumentó 2.2% al llegar a 59.924 personas, de las cuales sólo el 11.4% fueron extranjeros, confirmando así la vocación del sector hacia el turismo doméstico realizado los fines de semana o por motivos de trabajo. Durante 1989 la actividad turística ocupó 1.194 personas, 9.9% más que en el año precedente, las cuales recibieron una remuneración total de \$ 497 millones.

Empleo

El número de personas empleadas en el departamento e inscritas en los organismos de seguridad social alcanzó 68.197 en 1989, para un avance de 5.0% respecto al año anterior. Del total, el sector privado participó con el 59.1%, equivalente a 40.313 trabajadores, 5.2% más que en 1988. Por actividad económica, la industria manufacturera con 9.712 plazas, se constituyó en el principal empleador del sector privado, seguido del comercio con 8.079 y las instituciones financieras y seguros con 6.981. El sector oficial tenía 27.884 afiliados, 4.9% más que en 1988, de los cuales el gobierno departamental empleaba el 49.9%, el nacional 47.1% y el municipal 3.0%.

Situación fiscal

La ejecución presupuestal consolidada del sector público regional registró un superávit de \$ 3.604 millones, luego de haber cotejado ingresos corrientes por \$ 59.781 millones y recursos de capital por \$ 1.219 millones, frente a erogaciones de \$ 41.763 millones en gastos corrientes y de \$ 15.633 millones en inversiones para el desarrollo regional. Los anteriores resultados se originaron en un avance del 24.0% en los ingresos corrientes, como producto de un incremento del 32.6% en los tributarios, destacándose los impuestos al con-

sumo de tabaco, cerveza y licores, así como el predial. Los ingresos no tributarios crecieron 25.2% al sumar \$ 22.744 millones; y las transferencias recibidas, \$ 27.971 millones, se constituyeron en la principal fuente de recursos al representar el 46.8% de los ingresos corrientes. Del total transferido, \$ 7.675 millones correspondieron a la participación del impuesto al valor agregado recibido por los 122 municipios del departamento.

Los gastos corrientes se incrementaron en 17.1% y se orientaron en 68.4% a egresos de funcionamiento, 29.7% a transferencias y 1.9% al pago de intereses de la deuda pública. Los gastos de capital avanzaron 22.4% al consolidar \$ 15.633 millones, de los cuales el 31.3% se destinó a electrificación, entre otros.

Actividad financiera

El saldo de los redescuentos efectuados con cargo a las diferentes líneas de crédito de fomento se situó en \$ 17.599 millones al cierre del año, de los cuales el 98.8% correspondió a los fondos financieros, el 0.6% al crédito especial y en igual proporción a las líneas externas. Sobresalieron los redescuentos efectuados con cargo al Fondo Financiero Agropecuario al representar el 93.4% del total y registrar un avance del 76.7%, en tanto que la línea del Fondo Financiero Industrial y Comercial que significa el 3.9% del total se incrementó en 210.0% en 1989.

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó 2.006 créditos por \$ 3.475 millones durante 1989, con aumento de 23.7% respecto al año de 1988, destinando el 57.4% del valor a la ganadería y el 42.6% restante a la agricultura, donde se destacaron los cultivos del arroz y

la papa al absorber el 19.2% y 9.3% del total aprobado.

En lo concerniente al sistema financiero del departamento, las principales operaciones pasivas registraron un saldo de \$ 76.443 millones al cierre del año, 34.4% más respecto a 1988. Los bancos comerciales aportaron el 36.5% del total, las corporaciones de ahorro y vivienda 19.3% y otros intermediarios 44.2% ⁽¹⁾, destacándose las tasas de crecimiento anual del 77.4% y 33.1% en los recursos del Banco de la República y en los depósitos a término. Las operaciones activas, por su parte, cerraron con saldo de \$ 60.992 millones, 19.2% más que el año precedente, siendo aportado el 20.3% por los bancos comerciales, el 11.0% por las corporaciones de ahorro y vivienda y el 68.7% por otros intermediarios. El saldo de cartera se ubicó en \$ 56.145 millones y se destinó el 26.2% a la construcción, 22.2% a la ganadería y 19.1% a la agricultura, entre otros.

META

Situación económica general

En general la economía del Meta, con excepción del sector pecuario, mostró tendencia favorable, en especial la agricultura cuyos principales productos como el arroz y la soya incidieron, en parte, en el buen comportamiento del resto de la economía del departamento.

(1) Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, Corporación Financiera Popular, Corporación Financiera de Boyacá, FINANCIACOOP y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

Efectivamente, el área cosechada de los cultivos transitorios superó en 25.5% el registro del año anterior, con resultado destacado en el volumen de producción, siendo el arroz en la modalidad de riego y secano el rubro de mayor aporte con 687.599 toneladas, gracias a factores como las óptimas condiciones climáticas, el uso de semillas mejoradas, la asistencia técnica y los créditos oportunos entre otros. Dentro de la minería es preciso destacar el incremento del 12.6% en la explotación de petróleo y la producción de gas que se situó en 964.283 mil pies cúbicos para consumo nacional. La construcción en Villavicencio mostró un crecimiento representativo, al aumentar el área construida en 157.6% con relación a 1988. A su vez, la situación fiscal del departamento arrojó un superávit de \$ 2.502 millones.

Finalmente, el sector financiero atendió adecuadamente la demanda de recursos para el normal desempeño de las actividades económicas, de los cuales el 60% se canalizó al sector agropecuario. Así mismo, logró importantes posiciones, tanto en sus operaciones pasivas como activas, al llegar sus saldos a \$ 50.793 millones y \$ 38.477 millones respectivamente, con crecimiento del 35.9% y 31.2%.

Sector agropecuario

Agricultura. La agricultura del departamento está conformada fundamentalmente por cultivos semestrales, la cual alcanzó 166.330 hectáreas durante 1989, con aumento del 25.5% frente al año anterior. Este incremento fue motivado en parte por el plan de oferta selectiva del Ministerio de Agricultura, dentro del cual quedó incluido el arroz, cereal líder en la economía regional. En efecto, en 1989 el área sembrada de arroz en las modali-

META				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1988	1989	
1. Producción				
Arroz	Miles de toneladas	547	688	
Sorgo		16	11	
Maíz		3	3	
Algodón		11	12	
Soya		20	36	
Sal		9	14	
Existencia de ganado vacuno	Miles de cabezas	1.300	1.295	
Petróleo	Miles de barriles	8.753	9.854	
Gas	Millones pies cúbicos	861	964	
3. Situación fiscal (2)				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	4.829r	6.750	
— Gastos corrientes		2.082r	3.336	
— Déficit (—) o ahorro (+) corriente		2.747r	3.414p	
— Ingresos de capital		515r	1.365	
— Gastos de capital		2.082r	2.277	
— Déficit (—) o superávit (+) total		1.180r	2.502p	
2. Sistema financiero (1)				
— Operaciones pasivas	Millones de pesos	37.375r	50.793p	
Cuentas corrientes		10.508	13.728	
Depósitos de ahorro (2)		12.187	15.965	
Depósitos a término		6.068	6.479	
— Otros (3)		2.191	3.867	
Recursos del Banco de la República		6.421	10.754	
— Operaciones activas		29.322r	38.477p	
Préstamos y descuentos		28.384	37.555	
Otros		938	922	

p: Provisionales. r: Revisado. (1) Se refiere a Villavicencio y cinco municipios más; saldos a final de período. (2) Incluye depósitos ordinarios en las Corporaciones de Ahorro y Vivienda. (3) Otros depósitos a la vista, fiduciarios y sistema tradicional del B.C.H. Fuentes: ICA, DANE, Secretaría de Agricultura, sistema financiero del Meta, Chevrom Petroleum Company, ECOPELROL y Contraloría Departamental.

dades de riego y secano llegó a 131.893 hectáreas, 23.3% más que en 1988, arrojando una producción global de 687.599 toneladas, cantidad superior en 25.8% a la registrada en el año inmediatamente anterior. De igual manera, es importante resaltar el crecimiento en el área sembrada de soya, que pasó de 9.909 hectáreas en 1988 a 21.397 hectáreas en 1989, originándose así una sustitución de áreas que tradicionalmente se orientaban a cultivos como sorgo, algodón y maíz, por ser ésta una actividad de

mayor rentabilidad. Su producción ascendió a 36.375 toneladas durante 1989, superior en 80.0% a la del año precedente.

Ganadería. La inseguridad rural continúa afectando la ganadería en el Meta, dando lugar a la liquidación progresiva de los hatos en el departamento. En efecto, en 1989 la población ganadera disminuyó 0.4% al ubicarse en 1.295.900 cabezas de vacunos y la extracción en pie para otros departamentos al-

canzó 225.000 unidades. Así mismo, en el degüello de ganado mayor fue notorio el predominio del sacrificio de hembras al representar el 92.5% de las 48.656 cabezas sacrificadas en 1989, con el consabido deterioro de la reproducción bovina regional.

Minería

La extracción de petróleo llegó a 9.854.110 barriles durante 1989, cifra superior en 12.6% a la obtenida en el año inmediatamente anterior, resultado que obedece a la explotación de 35 pozos ⁽¹⁾.

De otra parte, cabe destacar que en el mes de junio fue dado al servicio el gasoducto Apiay-Villavicencio-Bogotá, alcanzando una cobertura de 4.590 suscriptores, los cuales demandaron 940.783 metros cúbicos de gas. El sector industrial se caracterizó como el de mayor demanda con el 58.1% seguido por el doméstico y el comercial con el 40.5% y 1.4% respectivamente.

En octubre de 1989 se inició la compra de oro en la sucursal del Banco de la República en Villavicencio, registrando la adquisición de 10.530 gramos por \$ 56 millones.

Finalmente, la extracción de sal se elevó a 14.337 toneladas, 55.6% más que en 1988.

Construcción

El sector construcción, según la Oficina de Planeación Municipal de Villavicencio, registró un comportamiento satisfactorio al aprobar 219 licencias para un área de 109.791 metros cuadrados, 157.6% más que en 1988; correspondiendo el 84.0% de la superficie total a la solución del déficit habitacional en la ciudad y el 16.0% restante a ofi-

cinas, comercio y otros destinos, en los que a su vez, el área autorizada para la construcción pasa de 436 a 10.628 metros cuadrados, como resultado de la edificación de amplias estaciones de servicio.

Empleo

El número de trabajadores inscritos en los organismos de seguridad social en el departamento del Meta ascendió a 37.039 personas, 6.1% más que en 1988, de los cuales el 67.0% laboraban en el sector privado, principalmente en el sector comercio y en el agropecuario, y el 33.0% restante en el oficial.

Situación fiscal

En 1989 la administración central del departamento del Meta obtuvo un superávit de \$ 2.502 millones, como resultado, entre otros, de los avances del 165.3% y 76.6% en las entradas de capital y en las regalías petrolíferas recibidas, frente a incrementos del 60.3% y 9.4% en los gastos corrientes y de capital, en su orden. En efecto, la ejecución de ingresos corrientes fue de \$ 6.750 millones, cifra superior en 39.8% a la obtenida en el año anterior. Dentro de los ingresos corrientes del departamento del Meta sobresalen los tributarios, siendo el impuesto al consumo de cerveza el de mayor participación, 26.9%. En las transferencias se destacan las provenientes de las regalías petrolíferas con \$ 2.864 millones, 42.4% del total de ingresos corrientes.

Por su parte, los gastos corrientes se ubicaron en \$ 3.336 millones, con crecimiento anual del 60.3%, en tanto que los de inversión totalizaron \$ 2.277 millones, destinados en su mayoría a la compra de maquinaria pesada para obras públicas.

Actividad financiera

El saldo del crédito de fomento redescontado por el Banco de la República en Villavicencio ascendió a \$ 6.346 millones, 17.6% superior al del año precedente. Dentro de este total, el 89.9% correspondió a operaciones del Fondo Financiero Agropecuario, cuyo saldo de \$ 5.706 millones avanzó 29.7%. El 10.1% restante se refiere al crédito especial constituido por los bonos de prenda y el fondo ganadero.

Las aprobaciones de créditos nuevos efectuados por el Fondo Financiero Agropecuario durante 1989 fueron de \$ 21.504 millones. Del anterior monto el 76.2% se canalizó a cultivos transitorios, principalmente el arroz y la soya, y el 23.8% a actividades diferentes, es decir, complementarias, pecuarias y agrícolas.

El sistema financiero de Villavicencio que significa alrededor del 80% de esta región ⁽²⁾, mostró al finalizar 1989 un saldo en las cuentas pasivas de \$ 50.793 millones, con incremento anual del 35.9%. Cabe destacar la participación de la banca comercial con el 61.3% del saldo total, las corporaciones de ahorro y vivienda con 22.3% y otros intermediarios con el 16.4%; siendo los recursos del Banco de la República y los depósitos de ahorro las cuentas más dinámicas al avanzar 67.5% y 31.0% en su orden. Las operaciones activas de los intermediarios financieros de los seis municipios mencionados contabilizaron un saldo de \$ 38.477 millones, con aumento del 31.2% en el año. El 57.3% del monto total fue aportado por los bancos comerciales, el 26.9% por las corporaciones de ahorro y vivienda y el 15.8% por otros intermediarios. La cartera, al ubicarse en \$ 37.555 millones creció 32.3%.

(1) 18 en Castilla, 14 en Apiay, 2 en Suria y 1 en Chichimeno.

(2) Que comprende además de Villavicencio, Acacías, Guamal, San Martín, Granada y Puerto López.